
 

 

COMITÊ DAS BACIAS HIDROGRÁFICAS DO LITORAL SUL (CBH - LS)  

________________________________________________________________________ 1 

 2 

Ata da 4ª Reunião Ordinária do Comitê das Bacias Hidrográficas do Litoral Sul ano 2023. 3 

 4 

No dia vinte e seis de setembro de dois mil e vinte e três, às 8h30min. realizou-se a Cerimônia 5 

de Posse dos Membros Eleitos e  4ª Reunião Ordinária do CBH-LS, ano 2023, no Auditório da 6 

Federação da Agricultura e Pecuária da Paraíba - FAEPA, sito a Rua Eng. Leonardo Arcoverde, 7 

320 – bairro de Jaguaribe, João Pessoa/PB, para deliberar sobre a seguinte pauta: 1 Abertura; 2. 8 

Cerimônia de Posse dos membros do CBH-LS; 3. Eleição da Diretoria Colegiada do CBH-9 

LS; 4. Aprovação da Ata da reunião anterior; 5. Palavra facultada; 6. Encerramento da 10 

reunião; A Sra. Maria Célia da Nóbrega (Assessora Técnica da AESA) fez a composição da 11 

mesa, convidando os Senhores: O Diretor Administrativo e Financeiro da AESA e Secretaria 12 

Executiva dos Comitês da Paraiba, o Sr. Joacy Mendes, neste ato, presidente da mesa; o Sr. 13 

Pedro Crisóstomo Freire, gerente de Fiscalização da AESA e Presidente da Comissão 14 

Eleitoral para a renovação dos Membros do CBH-LS, Gestão 2023-2026; O Sr. Sergio 15 

Martins, Superintendente e Diretor da Federação da Agricultura e Pecuária da Paraíba - 16 

FAEPA; A Presidente Interina do CREA-PB, Sra. Carmem Eleonora e a Sra. Maria 17 

Edelcides Gondim de Vasconcelos - Presidente do CBH-LS. O Sr. Joacy Mendes fez a 18 

abertura da cerimonia saudando aos presente e trouxe a palavra de manter o compromisso com 19 

este Comitê e com os Comitês do Estado da Paraíba, de manter a construção da questão 20 

participativa, nas contribuições trazidas pelo Comitê, com diálogo e portas abertas como  a AESA 21 

sempre teve com as Diretorias dos Comitês e demais instituições, será assim enquanto a atual 22 

Diretoria permanecer na AESA. Cumprimentou a Presidente Sra. Maria Edelcides Gondim de 23 

Vasconcelos e enalteceu pelo brilhante desempenho e sabedoria na condução deste Comitê, 24 

durante a sua gestão 2021-2023. Cumprimenta o Dr. Sergio Martins Superintendente da FAEPA 25 

e Diretor do SENAR – PB, salientou a presença da Sra. Andrea Lira Cartaxo, Gerente 26 

Executivo de Outorga e Licença de Obra Hídrica da AESA e do Sr. Francisco José de Brito 27 

Sousa, Gerente Executivo de Bacia Hidrográfica IV, ambos  representando a AESA neste Comitê 28 

por estarem diretamente integrados com a sociedade e instituições. A AESA fez com que essa 29 

relação AESA x Comitês crescesse através do diálogo e espera assim continuar com a nova 30 

gestão. Parabenizou o Presidente da Comissão Eleitoral o Sr. Pedro Crisóstomo Freire que vai 31 

conduzir essa eleição e disse que era membro deste Comitê, mas entende que a renovação 32 

também faz parte do processo, traz sangue novo e novas ideias. Parabeniza e agradece aos 33 

membros que estão deixando, que tão brilhantemente deram sua contribuição e desejou boas-34 

vindas aos que estão ingressando. A AESA está com muitos projetos, o Governo do Estado está 35 

com parceria com o Banco Mundial, num programa de Segurança Hídrica do estado e também 36 

está em parceria com o Cooperar que é um sistema de informações para todos os homens do 37 

campo. Agradeceu o tempo que esteve no Comitê, desejou boa reunião e na sequencia passou a 38 

palavra para o Superintendente da FAEPA/SENAR Sr. Sérgio Martins que cumprimentou a 39 

todos do Comitê e frisou que eles tem uma grande missão e muita responsabilidade, destacou a 40 

importância desse Comitê para a sociedade como um todo, tanto para os que plantam, como para 41 

os que consomem, independentemente de qualquer ideologia e diz que o alimento é o único ítem 42 

da sociedade que nos une com o alimento não existe nem A, nem B, nem C, é preciso ter essa 43 



responsabilidade e acima de tudo levar coisas objetivas e na mutua colaboração que tem na 44 

Federação da Agricultura e o SENAR, o Sr. Sérgio está a 20 anos no Sistema e diz que o SENAR 45 

é uma instituição que os orgulha por dois motivos: 1º. leva educação ao campo como objetivo de 46 

transformar vidas. 2º. Não tem interferência política de governo estadual, municipal nem federal, 47 

quem manda no SENAR e contribui para esse sistema é o produtor rural. O SENAR PB atende 48 

anualmente mais de oito mil pessoas diretamente, com mais de 120 poços na área rural de 49 

tratorista de irrigação, gotejamento, sustentabilidade, e preservação de meio ambiente, proteção 50 

de nascentes etc. tem cursos de várias naturezas, na sua plataforma, é só acessar o site do SENAR. 51 

O braço maior é a Federação da Agricultura e Pecuária da Paraíba onde tem mais de 20 52 

produtores rurais, aqui deixou claro que esse sistema FAEPA SENAR falando em agronegócio 53 

porque todo o mundo está envolvido nesse negócio do agro, mas na FAEPA/SENAR trate o 54 

pequeno, médio e grande produtor de forma muito distinta, porque segundo o Sr. Mario Borba, 55 

não se mede o produtor rural pelo tamanho de propriedade, mais sim pela sua capacidade de 56 

produzir com eficiência e sustentabilidade respeitando a relação de trabalho dos colaboradores. 57 

Fica feliz por participar desse momento tão importante, trazendo aqui o compromisso de 58 

disponibilizar, não só o auditório/sala de reunião para quem quiser utilizar, mas colocar à 59 

disposição, deste Comitê e dos demais do Estado da Paraíba, as capacitações e os treinamentos 60 

do SENAR, na última 4ª. feira (20/09/23) o SENAR assinou um Termo de Contrato com  o Banco 61 

Mundial juntamente com o Cooperar procurou o SENAR e o SENAR fez uma  apresentação da 62 

sua missão que é levar educação ao campo e eles  disseram que o SENAR era a instituição que 63 

procuravam para levar a assistência técnica gerencial e capacitação as pessoas do campo, então 64 

o contrato foi de cinco milhões, quinhentos e cinquenta e dois mil reais, para atender duas mil  e 65 

cem pessoas na Paraíba com foco na gestão do uso de água, tecnologia de convivência com a 66 

seca, cooperativismo e associativismo, o SENAR fica muito feliz, porém com uma grande 67 

responsabilidade que além de ter um orçamento gratuito não se cobra pelas coisas do SENAR. O 68 

sentimento é de parceria, ninguém faz nada só, o mérito é de todos que compõem esse grupo 69 

porque a decisão é colegiada e o mais importante todos pensando na missão final, trabalhar a 70 

cultura das pessoas, para o uso racional dessas águas do PISF que chegaram a Paraíba e precisa 71 

ser dado destinação com gestão transparente e pensando também no rosto dos que vão contribuir 72 

para que essa água chegue a um preço mais em conta porque vai produzir alimento e criação que 73 

vai chegar a mesa da sociedade com valor mais acessível. Essa é a missão do SENAR levar 74 

educação e produzir alimentos de qualidade pensando na preservação ambiental, nas gerações 75 

sociais de colaboradores que trabalham na experiência do campo para que a sociedade seja 76 

blindada com alimentos seguros e de qualidade. Fica a disposição para tirar dúvidas. O Sr. Joacy 77 

agradece a fala do Sr. Sergio Martins inclusive pelo espaço disponibilizado para reuniões/cursos 78 

e passou a palavra para a Presidente Interina do CREA/PB, Sra. Carmem Eleonora que saudou 79 

a todos e disse que fazer parte do Comitê de bacias hidrográficas é um passo para a integração 80 

dos engenheiros agrônomos nesse movimento da sociedade. O CREA hoje prega que os 81 

profissionais estejam a serviço da sociedade e, se quisermos uma sociedade justa, temos que 82 

buscar e oferecer serviços de qualidade e esse Comitê de bacia se tem a tentativa de trabalhar as 83 

pessoas e instrumentos para validar uma água pura para que pessoas que possam usar água para 84 

beber, irrigar (plantar e colher) o que faz a sociedade brilhar. O CREA tem a satisfação de indicar 85 

seu representante o Conselheiro Sr. Adilson coordenador da Câmara de engenharia civil, com 86 

experiência na área hídrica e abastecimento. Aproveita para colocar o Auditório da CREA a 87 

disposição para uso de reunião deste Comitê. O Sr. Joacy agradece a fala da Sra. Carmem 88 

Eleonora e passa a palavra para a Sra. Maria Edelcides Presidente do CBH-LS, a mesma disse 89 



que vai ser breve porque vai fazer uma apresentação de prestação de contas de como foi a gestão 90 

e que a renovação é importante. Gostou muito da fala o Superintendente do SENAR, com ações 91 

tão necessárias e que faz parte do Plano de Bacias que está sendo finalizado pela a AESA. A 92 

Paraíba é um dos poucos estados que tem a cobrança pelo uso da água, Pernambuco e Rio Grande 93 

do Norte não tem, o Ceará tem uma cobrança diferenciada cobra outras coisas, além do uso da 94 

Água. A Paraiba tem o Plano Estadual de Recursos Hídricos atualizado recentemente e está sendo 95 

finalizado o Plano das Bacias Litorâneas do Litoral Sul, Litoral Norte e iniciando o do rio Paraiba. 96 

A AESA tem um programa de capacitações constante que atualiza não só os membros dos 97 

Comitês, mas a sociedade que tenham interesse na questão hídrica. O Presidente da Comissão 98 

Eleitoral, Sr. Pedro Freire, pediu para a Sra. Maria Edelcides dar posse aos membros eleitos 99 

com a entrega do Termo de Posse a um representantes de cada segmento e os demais membros, 100 

receberão o referido Termo via e-mail, a mesma convidou a Sra. Ana Paula Paulino de Santana 101 

(representante do segmento usuários de água), o Sr. Ivanildo Santana Duarte (representante do 102 

segmento Sociedade Civil) e o Sr. Edielson Nunes dos Santos (representante do segmento Poder 103 

Público Municipal), continuando passou a palavra para o Sr. Pedro Freire Presidente da 104 

Comissão Eleitoral, para proceder a eleição da Diretoria Colegiada desse Comitê. O Sr. Pedro 105 

Freire saudou a todos e desfez a mesa e convidou-os a ocuparem cadeira no auditório, fez uma 106 

pequena apresentação sobre o que é e o que faz o Comitê na sequência, fez uma chamada dos 107 

representantes dos segmento e perguntou se alguém teria interesse em se candidatar à Presidência 108 

desse Comitê e salientou, que é um trabalho voluntário, não tem , nem diárias, porém tem muito 109 

serviço, o Comitê nunca está só sempre tem a AESA por traz. Apresentou-se dois Candidatos: a 110 

Sra. Ana Cristina (representante da UFPB) e o Sr. Isaias (Representante da FAEPA) então foi 111 

determinado três minutos para cada candidato se auto apresentar. Após a apresentação de ambos 112 

candidatos, foi solicitado e aceito pela plenária que a eleição seria através do voto secreto, então 113 

o Sr. Pedro Freire acatou a decisão e foi eleita, a Sra. Ana Cristina Sousa e Silva, Presidente 114 

com 13 votos e o Sr. Isaias obtive 09 votos e aceitou ficar como Vice Presidente, como 1º 115 

secretário foi indicado o Sr. Ivanildo Santana Duarte (Congregação Holística da Paraíba - 116 

Escola Viva Olho do Tempo) e 2º secretário o Sr. Edielson Nunes dos Santo (Representante da 117 

Prefeitura de Alhandra) finalizado a eleição o Sr. Pedro Freire, agradeceu a atenção de todos, 118 

desejou sucesso a nova gestão e passou a palavra para a Sra. Maria Edelcides, Presidente da 119 

gestão anterior, que fez uma apresentação com retrospectiva e prestação de contas da sua gestão. 120 

Continuando a Sra. Ana Cristina informou que o plano de aplicação do fundo estadual de 121 

recursos hídricos estava em processo de aprovação e que com a renovação do Comitê seria 122 

preciso reunião como a nova gestão e combinou com os novos membros uma reunião para 123 

próxima quarta, à tarde, trocou mensagem com o Sr. Joacy Mendes e perguntou se poderia 124 

ocorrer apresentação sobre o plano de aplicação do fundo estadual pela AESA na data já 125 

acordada. A Sra. Maraci Sousa Virgolino, Gerente de Cadastro da AESA fez contato com a 126 

técnica responsável pelo acompanhamento do FERH e a mesma disse que já fez a apresentação 127 

para as diretorias dos três Comitês e foi dado um prazo para quem quisesse apresentar 128 

sugestão/contribuição, como não houve resposta do CBH-LS ela seguiu os trâmites normal, 129 

encaminhou para a Câmara Técnica do CERH e o Parecer já está para ser entregar ao CERH. A 130 

Sra. Maria Edelcides disse que o representante do CBH-LS pode levar as contribuições para a 131 

reunião do CERH. A Sra. Ana Cristina disse que é importante essa apresentação, até porque na 132 

reunião que aconteceu no ENCOB teve uma conversa com a Diretoria da AESA e falou que o 133 

CBH-LS precisa de um Engenheiro ou alguém da área de recursos hídricos para trabalhar junto 134 

com o Comitê, inclusive um plano como o das Bacias Litorâneas, quando o Comitê recebeu, 135 



percebeu-se que era uma cópia, a Universidade tem um programa para identificar cópias, o 136 

programa de saneamento é de 2014 e de Bacias de outras Regiões do Brasil. Então como 137 

encaminhamento, solicitou um Engenheiro com formação em Recursos Hídricos, que trabalhe 138 

diretamente para o Comitê do Litoral Sul. Pode ser uma contratação com recurso do FERH, ou 139 

do Progestão. O Sr. Edielson sugeriu que como está iniciando uma nova gestão, seria sensato 140 

parar, fazer um planejamento da nova gestão e apresentar, o Sr. Alfredo (ASPLAN) disse que 141 

esta decisão já é para apresentar numa reunião no próximo dia 05/10/2023 que é sobre o Plano 142 

de aplicação do fundo estadual de recursos hídricos. A Sra. Ana Cristina disse que o 143 

planejamento recomendado pelo Sr. Edielson irá acontecer em outro momento. O Sr. Edielson 144 

sugeriu também, observar a questão do horário das reuniões porque começa com muitas 145 

presenças e finaliza com um mínimo. A Sra. Ana Cristina disse que no momento precisa da 146 

aprovação da minuta dessa Deliberação do Plano que vai ser aprovado no dia 05/10/2023 e não 147 

foi discutido em grupo. Foi indicado o Sr. Alfredo Nogueira da Silva Neto para participar da 148 

reunião dia 05/10/2023 da Câmara Técnica do CERH; foi aprovado por unanimidade a 149 

solicitação de um Engenheiro com formação em Recursos Hídricos, para trabalhar diretamente 150 

para o Comitê do Litoral Sul. Quanto ao questionário que a Sra. Edelcides sugeriu, a Sra. Ana 151 

Cristina disse que as respostas do questionário podem ser enviadas pelo grupo. A Sra. Edelcides  152 

solicitou que a resposta fosse enviado direto para o e-mail edelcides@uol.com.br que a mesma 153 

vai enviar para a Empresa, algo que pudesse ser feito nesse relatório. O grupo deu um prazo para 154 

que fosse feito isso até essa data agora, porém o Comitê percebeu que tem várias coisas que não 155 

estão corretas (cópias com o nome da SUDEMA do Rio Grande do Sul e etc.), apresentaram um 156 

documento que não foi o que este Comitê fez na oficina realizada com a empresa Água e Solo. 157 

O Comitê pode aprovar hoje, uma sugestão que esse grupo que está apresentando o Plano faça 158 

outra apresentação do Plano, inclusive o relatório apresentado não foi aprovado. No Comitê se 159 

tem o poder de tomar as rédeas desse processo, no GET foi apresentado isso, o representante do 160 

CERH pediu em questão de ordem que não fosse aprovado o relatório, eles apresentaram um 161 

documento errado e querem que o Comitê apresente contribuição. A Sra. Ana Cristina disse 162 

que já foi aprovado no GET que esse Comitê enviaria as contribuições até amanhã e Edelcides 163 

se comprometeu fazer, então quem puder, envie essa documentação até amanhã. Dentro do 164 

parecer o Comitê solicita uma apresentação em que seja colocado o que de fato foi colhido pelo 165 

Comitê na oficina e vai complementar nessa reunião o que consta do Comitê no documento e se 166 

pede uma reunião depois, na Ata o Termo de Referência tem isso. Ficou deliberado que será 167 

enviado uma contribuição até quarta-feira, mas antes de ser levado para o GET teria uma reunião 168 

com o Comitê. GAT - Alfredo Nogueira da Silva Neto Titular e Otoniel Pedrosa de Alencar 169 

Suplente. No GET – Sr. Adilson Dias Pontes – Suplente e no CERH – José Marinho de Lima -170 

Titular e Ivanildo Santana Duarte – Suplente. O Sr. Edielson disse que essa nova gestão precisa 171 

ter muita habilidade, no trato com a AESA, para que se consiga realizar uma boa gestão.  172 

Parabenizou a Sra. Edelcides pela forma sabia como conduziu o Comitê em sua gestão. O Sr. 173 

Marinho comentou a fala do Sr. Edilson, destacou que o Comitê é um ambiente para tratar 174 

conflito e para cobrança. A Sra. Ana Cristina aproveitou para lembrar que é importante ver 175 

onde o Comitê é forte e como é forte. É muito importante a presença da AESA no Comitê e essa 176 

presença técnica. Lembra que tudo que precisar tem que ser solicitado por escrito e assinado. 177 

Nada mais havendo a tratar a Presidente Ana Cristina Souza da Silva, encerrou a reunião e eu 178 

Ivanildo Santana Duarte (1º secretária geral), lavrei a presente ATA que após lida e aprovada 179 

será anexada a lista dos presentes. 180 
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